



## INFORME COMUNICACIONES AGOSTO 2022



**La agenda de agosto en el país se movió en torno al plebiscito de salida del 4 de septiembre, que culminó con un sorpresivo y masivo triunfo de la opción rechazo, que obtuvo el 63% de las preferencias contra el 37% de la opción apruebo, y que marcó una votación histórica del 85% del padrón electoral, con la implantación del voto obligatorio.**

**La contundencia de las cifras que marcaron el fin del proyecto de constitución aprobado por la Convención- el rechazo ganó en todas las regiones del país y en todas las comunas, salvo ocho-, obligaron al Presidente Gabriel Boric a una reestructuración de su gabinete, con la salida de dos de las figuras más cercanas al mandatario, Izkia Siches y Giorgio Jackson de las carteras de Interior y Secretaría de la Presidencia y su reemplazo por Carolina Tohá y Ana Lya Uriarte, sellando así el ingreso del socialismo democrático al corazón del gobierno, a través de estas figuras ligadas a la ex Concertación, y un cambio en los ejes de La Moneda, orientados a llevar adelante un nuevo proceso constituyente (sin maximalismos y espíritu refundacional del anterior proceso) y a buscar acuerdos en el Congreso para la agenda y reformas que el país demanda.**

Durante la campaña, La Moneda optó por un rol activo a favor de la difusión de los contenidos de la Constitución, que fue calificada de “intervencionismo” por la oposición, y donde las encuestas jugaron un rol fundamental para definir las posiciones que los distintos sectores se comprometieron a adoptar en el escenario post 5 de septiembre.

La opinión mayoritaria reflejada por las principales consultoras de opinión pública a lo largo de varias semanas mostrando que los chilenos en más de un 80% desaprobaban la propuesta de constitución redactada por la Convención (Espacio Público cifró en 86% la opción de reformar en cualquiera de las dos opciones), llevó al gobierno a abrirse a la posibilidad de acordar con los partidos de la alianza oficialista el compromiso de modificar algunas de las materias más controvertidas fuere cual fuere el resultado de las urnas y exigir a la oposición el mismo compromiso. Luego de una semana de intensas negociaciones, los partidos que apoyan al gobierno lograron un acuerdo sobre reformas, en tanto que los partidos de Chile Vamos hicieron público su compromiso de cambios en caso de triunfar el rechazo. **Pese a las dudas que sembró el presidente del Partido Comunista, uno de los principales integrantes de Apruebo Dignidad, al señalar -a poco de firmar el acuerdo oficialista- que veía difícil su implementación y la desconfianza de algunos sectores vinculados a la Convención, el presidente Gabriel Boric se comprometió a impulsar desde el Ejecutivo el envío de un proyecto para que el Congreso convocara a un nuevo proceso constituyente.**

En ello influyó el resultado de todas las encuestas que daban por ganador al rechazo en el plebiscito de salida, y que permitió la aprobación por parte de los legisladores la propuesta impulsada por los senadores DC Ximena Rincón y Matías Walker, de rebajar los quorum a 4/7 para modificar la Constitución.

Agosto fue un mes complejo para La Moneda, que debió enfrentar los dichos de dos de sus ministros, Giorgio Jackson e Izkia Siches, el primero planteando una supuesta superioridad moral de la actual generación que gobierna y la segunda, recibiendo la crítica de parlamentarios en forma transversal por sus dichos “parece que algunos se pegaron en la cabeza”. **La situación más grave, sin embargo, la planteó el líder de la CAM, Héctor Llaitul, quien durante varias semanas desafió a la autoridad, reconociendo el robo de madera para financiar su organización armada y amparando distintos atentados en la macrozona sur.**

**En una operación liderada por la PDI y luego de dos años y medio de seguimientos e intercepciones telefónicas, la policía detuvo el 24 de agosto por ley de seguridad del Estado al fundador y líder de la Coordinadora Arauco Malleco, que busca la recuperación de terrenos forestales que reivindican como ancestrales a través de métodos violentos.**

La filtración de una conversación de la asesora de la ministra de Desarrollo Social con Llaitul, pidiendo una reunión entre ambos, llevó a la salida de la titular Jeannette Vega, a sólo días del plebiscito.

**En materia económica, agosto mostró una fuerte contracción, de acuerdo a los indicadores sectoriales de la minería, industria manufacturera y ventas del retail, marcando una intensificación del proceso de desaceleración, que llevó a algunos analistas a pronosticar una probable recesión en el último trimestre del año. La inflación alcanzó el 9,9% (IPC) y el 14,1% a doce meses, transformándose en un tema de agenda de los medios informativos.**

**En materia agrícola, un hecho relevante fue la aprobación de la Ley Apícola el 31 de agosto por la unanimidad de los parlamentarios.** En ella, el Estado reconoce la importancia de la apicultura como generador de productos apícolas, factor polinizador y su rol productivo estratégico para el desarrollo de la actividad silvoagropecuaria, la conservación de la biodiversidad y el mantenimiento del equilibrio ecosistémico. Entre las materias principales que establece la ley está la creación del Registro Nacional de Apicultores y el otorgamiento al SAG de facultades para regular el uso de pesticidas, declarar zonas de control sanitario libres, decretar barreras sanitarias y aislamiento de colmenas.

**El Minagri anunció, igualmente, que Chile será sede de APIMONDIA 2023, el evento más importante a nivel mundial en el tema apícola, el que se celebrará en el mes de septiembre en Espacio Riesco y que espera congregar a más de 100 países.**